
  
 

 

 

 

 

ATA DA 2ª (SEGUNDA) SESSÃO ORDINÁRIA DA 3ª (TERCEIRA) SESSÃO 
LEGISLATIVA DA CÂMARA MUNICIPAL DE MARCO – CEARÁ. 

Aos 13 (treze) dias do mês de fevereiro, do ano de dois mil e vinte e três (2023), 
às dezessete (17,00) horas, no Plenário Geraldo Bastos Osterno, na Rua Rios 
S/N, realizou-se a segunda (2ª) Sessão Ordinária, da Terceira (3ª) Sessão 
Legislativa, sob a presidência do Excelentíssimo Senhor Presidente João Batista 
Viana e secretariada pelo Senhor Segundo Secretário Francisco Robério 
Vasconcelos. Chegada a hora regimental, o Excelentíssimo Senhor Presidente 
autorizou o Senhor Segundo Secretário a fazer a chamada dos Senhores 
Vereadores.  Estiveram presentes os seguintes Vereadores: João Batista Viana, 
Presidente; Socorro Osterno Neves, Vice-Presidente; Francisco Robério 
Vasconcelos, Segundo Secretário; Antônio Ademar Alencar Neto; Edilson dos 
Santos Vasconcelos; Edmilson Leocádio Sampaio; Eugenilce Freitas Pontes; Iná 
Maria Macêdo Osterno; José Erasmo Ramos Soares; e, Rusemberg Gomes 
Guimarães. Esteve ausente o Senhor Vereador Antônio Gildázio Sampaio 
Menezes, Primeiro Secretário. Constatado quórum regimental, o Excelentíssimo 
Senhor Presidente abriu a Sessão, invocando a proteção e as bênçãos de Deus 
sobre os trabalhos desta Casa Legislativa. Em seguida, solicitou do Senhor 
Segundo Secretário que proferisse a leitura da ata da Sessão anterior, que, após 
lida, feita a verificação de quórum e constatada a presença da maioria absoluta 
dos membros da Câmara, foi submetida pelo Excelentíssimo Senhor Presidente 
à discussão e votação do Plenário, sendo aprovada sem discussão, assinada 
pelo Excelentíssimo Senhor Presidente e a ser assinada pelo Senhor Primeiro 
Secretário. Prosseguindo, o Excelentíssimo Senhor Presidente, verificando 
quórum regimental para dar prosseguimento aos trabalhos, iniciou o Pequeno 
Expediente, ordenando o Senhor Segundo Secretário a dar conhecimento ao 
Plenário de todas as correspondências e matérias que deram entrada na Casa. 
Na oportunidade, o Senhor Segundo Secretário leu o Ofício Circular nº 02/2023-
IPC, datado de 06 de fevereiro de 2023, oriundo do Tribunal de Contas do Estado 
do Ceará, informando a esta Casa a retomada das atividades do Programa 
TCEduc 2023, por meio do Instituto Escola Superior de Contas e Gestão Pública 
Ministro Plácido Castelo (IPC), órgão de educação corporativa daquela Corte. 
Na sequência, o Senhor Segundo Secretário leu, ainda, as seguintes 
proposições: Mensagem/Projeto de Lei nº 003/2023, de 13 de fevereiro de 2023, 
de autoria do Poder Executivo, que reajusta o vencimento base dos profissionais 
do Magistério na rede pública municipal de ensino para o Exercício de 2023; 
convalida o rateio das sobras dos recursos do Fundeb – Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação Básica – referentes ao Exercício de 2022, e 
estabelece outras providências, protocolizado sob o nº 2.805/2023, em 
13.02.2023; Projeto de Lei nº 004/2023, de 02 de fevereiro de 2023, de autoria 
do Vereador João Batista Viana, que determina a inclusão do nome dos 
Vereadores que integram a legislatura nas placas representativas de  



  
 

 

 
 
 
 
inauguração das obras públicas, protocolizado sob o nº 2.795/2023, em 
02.02.2023; Projeto de Resolução nº 001/2023, de 02 de fevereiro de 2023, de 
autoria do Vereador João Batista Viana, que cria e estabelece a forma de 
concessão da Comenda “MARCO, EDUCAÇÃO PARA A VIDA”, e dá outras 
providências, protocolizado sob o nº 2.794/2023, em 02.02.2023; Projeto de 
Resolução nº 002/2023, de 09 de fevereiro de 2023, de autoria do Vereador 
Erasmo Soares, que autoriza, excepcionalmente, a adoção do sistema de 
deliberação remota, destinado a viabilizar a participação de Vereadores, quando 
da realização de Sessões Ordinárias e Extraordinárias, por meio de recursos 
digitais, e dá outras providências, protocolizado sob o nº 2.806/2023, em 
13.02.2023; Requerimento n° 002/2023, de 08 de fevereiro de 2023, de autoria 
da Vereadora Iná Osterno, requerendo do Poder Executivo a restauração da 
caixa d’água que abastece o povoado de Santa Fé, localizado nas proximidades 
da Localidade de Baixa do Meio, neste Município, protocolizado sob o nº 
2.799/2023, em 08.02.2023; Requerimento n° 003/2023, de 08 de fevereiro de 
2023, de autoria da Vereadora Iná Osterno, requerendo do Poder Executivo, 
junto à Secretaria da Proteção do Estado, a visita do Caminhão do Cidadão ao 
Município de Marco, protocolizado sob o nº 2.800/2023, em 08.02.2023; 
Requerimento n° 004/2023, de 08 de fevereiro de 2023, de autoria do Vereador 
João Batista Viana, requerendo do Poder Executivo reparos na iluminação e 
arborização das praças do Bairro Coração de Jesus e do Conjunto Gaudêncio 
Leorne, no Município de Marco, bem como que sejam retirados entulhos que se 
encontram alojados nos referidos logradouros, protocolizado sob o nº 
2.801/2023, em 08.02.2023; Requerimento n° 005/2023, de 08 de fevereiro de 
2023, de autoria do Vereador João Batista Viana, requerendo do Poder 
Executivo a  reforma do Estádio Municipal do Município de Marco, protocolizado 
sob o nº 2.802/2023, em 08.02.2023; Requerimento n° 006/2023, de 08 de 
fevereiro de 2023, de autoria do Vereador João Batista Viana, requerendo do 
Poder Executivo o levantamento das lâmpadas instaladas em postes dispostos 
ao longo de todo o território do Município de Marco que se encontram inativas, 
devendo, posteriormente, ser realizada sua recuperação, protocolizado sob o nº 
2.803/2023, em 08.02.2023; Requerimento n° 007/2023, de 08 de fevereiro de 
2023, de autoria do Vereador Erasmo Soares,  requerendo desta Casa,  com 
base no Art. 22, Inciso IX, da Lei Orgânica do Município, c/c com o Art. 34, § 2º, 
convocação de representante da Companhia de Água e Esgoto do Ceará - 
Cagece, a fazer-se presente à Sessão Ordinária Itinerante a ocorrer no dia 06 
de março de 2023, no Bairro Triângulo de Marco, oportunamente, nos termos do 
Art. 35, do RI, informando à Mesa Diretora que o quesito a ser tratado pelo 
referido representante seria a falta de compromisso da companhia quanto à água 
tratada ao assumir a distribuição de água no Bairro, protocolizado sob o nº 
2.804/2023, em 08.02.2023; Moção de Aplauso nº 001/2023, de 07 de fevereiro 
de 2023, de autoria do Vereador Erasmo Soares e apoio dos Vereadores 
Rusemberg Guimarães, Edilson Vasconcelos e Eugenilce Pontes, ao marquense  



  
 

 

 
 
 
 
integrante da Academia Caratê Dojo Wendel Rhavi Matos Rodrigues, pela 
conquista de uma medalha de prata na categoria kumite (luta) individual e duas 
medalhas de ouro na categoria em equipe, no Campeonato Brasileiro de Caratê, 
realizado em Trindade-Goiás, de 25 a 27 de novembro de 2022, protocolizada 
sob o nº 2.796/2023, em 07.02.2023; Moção de Aplauso nº 002/2023, de 07 de 
fevereiro de 2023, de autoria do Vereador Erasmo Soares e apoio dos 
Vereadores Rusemberg Guimarães, Edilson Vasconcelos e Eugenilce Pontes, à 
Academia de Karatê Dojo, de nossa cidade, em reconhecimento pela formação 
de vários atletas marquenses e conquista de vários títulos em campeonatos de 
caratê realizados dentro e fora do Estado do Ceará, protocolizado sob o nº 
2.797/2023, em 07.02.2023. Sequenciando, o Excelentíssimo Senhor Presidente 
fez os seguintes encaminhamentos: PLE Nº 003/2023, para a análise das 
Comissões de LJR, FOTC e ESEASIJ e PLL nº 004/2023 e PRs nºs 001 e 
002/2023, para a análise da Comissão de LJR, para emissão de Pareceres em 
prazo regimental; Moções de Aplauso nºs 001 e 002/2023, à Ordem do Dia da 
Sessão seguinte; e, Requerimentos de nºs 002 a 007/2023, à Ordem do Dia da 
Sessão. Em seguida, iniciou o Grande Expediente, convocando os Senhores 
Vereadores e Vereadoras inscritos por ordem de chegada para uso da palavra 
na tribuna, conforme determina o Art. 86, do RI: Vereador Rusemberg 
Guimarães: Solicitou da Presidência remetimento de Ofício ao Senhor Chefe de 
Gabinete do Prefeito Municipal, exigindo o atendimento às normas do Código 
Nacional de Trânsito, a fim de que a guarda Municipal pudesse atuar na punição 
a motociclistas a trafegarem na Cidade com o escapamento da motocicleta 
adulterado, cujo barulho vinha causando transtornos a idosos, crianças e 
cidadãos acometidos pelo Transtorno do Espectro Autista (TEA). Em seguida, o 
Vereador parabenizou a Prefeitura Municipal e a Secretaria Municipal de 
Educação, Cultura e Desporto pelo envio à Casa Legislativa de reajuste do piso 
salarial dos profissionais da rede pública da educação básica para o ano de 
2023. Na oportunidade, em aparte, o Vereador Erasmo Soares reivindicou 
melhores condições de trabalho para a Guarda Municipal, as quais, segundo o 
Edil, facilitariam a atuação quando da apreensão de motocicletas em estado 
irregular. Também em aparte, a Vereadora Eugenilce Pontes corroborou as 
palavras do Vereador Erasmo Soares e, na ocasião, sugeriu que primeiramente 
fosse realizado um trabalho de educação da população para o trânsito. Na 
oportunidade, falando acerca do Projeto de Lei de reajuste do piso salarial dos 
profissionais da rede pública da educação básica para o ano de 2023, apontou 
que a matéria dispunha, ainda, sobre o rateio das sobras do Fundeb relativas ao 
ano anterior, o que classificou como irregular, uma vez que, segundo alguns 
professores, o mesmo já havia sido pago. Em seguida, em aparte, o Vereador 
João Batista Viana explicou que, uma vez que o Decreto que autorizava o 
referido pagamento aos professores não necessitava de autorização 
parlamentar, o Poder Executivo estava apenas informando o pagamento, por 
meio do Projeto de Lei. O Vereador Rusemberg Guimarães, novamente com a  



  
 

 

 
 
 
 
palavra, finalizou seu discurso, agradecendo aos Vereadores os apartes. 
Excelentíssimo Senhor Presidente João Batista Viana: De início, lamentou a 
ausência dos Vereadores Erasmo Soares, Rusemberg Guimarães, Edilson 
Vasconcelos e Eugenilce Pontes às inaugurações da E.E.F. Geraldo Bastos 
Osterno e da Areninha Soares, na Localidade de Soares, realizadas no dia onze 
de fevereiro. Sequenciando, falando acerca das infrações de trânsito cometidas 
por motociclistas no Município, disse que, segundo o Senhor Prefeito Municipal, 
havia a necessidade da realização de um trabalho de educação da população 
por parte da Guarda Municipal e do Departamento Estadual de Trânsito – Detran. 
Em aparte, a Vereadora Socorro Osterno confirmou as palavras de Sua 
Excelência, acrescentando que se tratava de um trabalho de longo prazo. 
Também em aparte, o Vereador Erasmo Soares afirmou que, quanto às 
motocicletas com escapamento alterado, deveria ser feita a apreensão do 
veículo. O Vereador Alencar Neto também fez aparte no discurso do 
Excelentíssimo Senhor Presidente, sugerindo que os Vereadores se reunissem 
com a Promotoria de Justiça da Comarca, a fim de que a mesma baixasse 
Portaria alertando a população sobre da possibilidade de apreensão dos 
veículos. Em seguida, aparteou-lhe o Vereador Edilson Vasconcelos, que 
lembrou do uso inadequado de paredões de som no Município, informando que 
nos Distritos, Mocambo e Panacuí, o referido ato era mais recorrente. O Senhor 
Presidente, com a palavra, informou a todos que havia sido realizada no mês de 
janeiro uma reunião entre o Senhor Prefeito Municipal e o Senhor Promotor de 
Justiça respondendo pela Comarca, à qual estivera presente, junto à Vereadora 
Socorro Osterno, onde foi tratada a urgência pela aprovação de Projeto de Lei a 
tratar da política de manejo de resíduos sólidos no Município e finalizou suas 
palavras, agradecendo aos Senhores Vereadores a participação em seu 
pronunciamento. Na sequência, o Excelentíssimo Senhor Presidente iniciou a 
Ordem do Dia, passando, o Senhor Segundo Secretário, a fazer a leitura das 
matérias que seriam discutidas e deliberadas: Projeto de Lei n° 003/2023, de 02 
de fevereiro de 2023, de autoria da Vereadora Socorro Osterno, que institui a 
data de 22/12 como o “Dia do Servo de Deus Waldir Lopes de Castro”; 
Requerimentos n°s 002, 003, 004, 005, 006 e 007/2023, datados de 08 de 
fevereiro de 2023, de autoria dos Vereadores Iná Osterno, João Batista Viana e 
Erasmo Soares; Moção de Pesar nº 001/2023, de 31 janeiro de 2023, de autoria 
do Vereador João Batista Viana e apoio dos Vereadores Alencar Neto, Edmilson 
Leocádio e Eugenilce Pontes; e, Moção de Repúdio nº 001/2023, de 02 de 
fevereiro de 2023, de autoria da Vereadora Iná Osterno e apoio dos demais 
Vereadores. Em seguida, o Excelentíssimo Senhor Presidente submeteu à 
discussão do Plenário as referidas matérias. Na oportunidade, houve a seguinte 
discussão: Requerimento nº 002/2023: Vereador Rusemberg Guimarães: 
Disse entender que cabia ao Sisar a reforma da caixa d’água de Santa Fé. 
Vereadora Iná Osterno: Em resposta, informou ao Vereador que a reforma  
 



  
 

 

 
 
 
deveria ser feita pela Prefeitura Municipal, responsável pela sua construção. 
Requerimento nº 006/2023: Vereadora Iná Osterno: Disse esperar que fossem  
tomadas medidas urgentemente pela Prefeitura Municipal quanto ao 
levantamento e reparo das lâmpadas inativas no Município, uma vez que se 
aproximava o período de Carnaval. O Vereador João Batista Viana, Presidente, 
nos termos no Art. 22, § 2º, do RI, passando a palavra para a Senhora Vice-
Presidente, para que pudesse discutir a matéria, elogiou o serviço de 
manutenção da iluminação pública no Município, no entanto falando da 
necessidade de haver maior agilidade. Requerimento n° 007/2023: Vereador 
Erasmo Soares: Solicitou da presidência que a Sessão Itinerante a ocorrer no 
Bairro Triângulo de Marco fosse devidamente divulgada, a fim de que os 
moradores do Bairro se fizessem presentes. Na oportunidade, manifestou sua 
intenção de que fosse tratada na ocasião a situação do saneamento básico no 
local. Vereador Alencar Neto: Lamentou que o Vereador não tivesse 
mencionado em seu Requerimento a necessidade de se debater a situação do 
saneamento básico no Bairro Triângulo de Marco, o qual disse estar bastante 
deficitário. Ainda, informou que, em reunião realizada no Bairro recentemente, 
havia-se percebido a urgência pela construção de uma adutora, a qual deveria 
realizar o transporte da água. Sequenciando, o Excelentíssimo Senhor 
Presidente submeteu à deliberação do Plenário, em processo nominal, por 
quórum de maioria simples e em um só turno de votação, o PLL nº 003/2023, de 
autoria da Vereadora Socorro Osterno, os Requerimentos de nºs 002, 003, 004, 
005 e 006, a Moção de Pesar nº 001/2023 e a Moção de Repúdio nº 001/2023, 
os quais foram aprovados por unanimidade. Em seguida, o Excelentíssimo 
Senhor Presidente submeteu, ainda, à deliberação do Plenário, em processo 
nominal, por quórum de maioria absoluta e em um só turno de votação, o 
Requerimento nº 007/2023, que foi aprovado por unanimidade. Não havendo 
mais matérias a serem discutidas e votadas, o Excelentíssimo Senhor 
Presidente agradeceu a Deus, pela sua proteção, e aos Senhores Vereadores, 
por suas participações, e convidou-os para a Sessão Ordinária a realizar-se no 
dia 27 (vinte e sete) de fevereiro de 2023, em virtude do período carnavalesco, 
em horário regimental, no Plenário Geraldo Bastos Osterno. Em seguida, 
declarou encerrada a Sessão. Para constar, Eu, 
___________________________________, Francisco Robério Vasconcelos 
(Segundo Secretário), lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, vai 
assinada por mim e pelo Excelentíssimo Senhor Presidente. Sala das Sessões, 
em 13 (treze) de fevereiro de 2023.  
João Batista Viana – Presidente: 
Francisco Robério Vasconcelos – Segundo Secretário: 
 
 

 

 


